
発行  日本共産党神戸市会議員団
www.jcp-kobe.com　神戸市中央区加納町6-5-1  神戸市議会内　電話322-5847  FAX322-6165

神
戸
電
鉄
な
ど
私
鉄
に
、

敬
老･

福
祉
パ
ス

の
適
用
を

補
聴
器

購
入
に

を

助
成

加
齢
性
難
聴



神戸市会報告 須磨区版
2022年秋号

発行／日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1 神戸市議会内
TEL 322-5847 FAX 322-6165

日本共産党神戸市議団 検 索

　秋も深まりました。ついこの前まで夏を感じていた感が

ありますが、ついこの間まで30℃近い気温。年々季節感が

乏しくなりこれも地球温暖化の影響なのかと感じます。

　いまウクライナ情勢や極端な円安などによる物価高騰

で国民生活が脅かされています。政治では自民党を中心

に統一協会との関係で癒着とも思える実態が次 と々。選挙

を背景に、反社会的な活動をしている団体によって政治

や政策がゆがめられてきたとしたら事態は深刻です。こう

した中、新しい政治的価値観や社会のあり方が求められ

るようになってきているのではないでしょうか。100年の歴

史を刻んできた日本共産党の歩みは社会進歩の歴史とと

もにあります。これからも豊かな社会へ神戸市政において

もくらしと命第一にみなさんとともにがんばります。
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大学誘致ありきでなく
市民のための再整備を

　王子公園の再整備について、市民合
意が十分に得られているとはいえませ
ん。王子公園の環境は多くの市民や利用
者に支持されており、現行施設は魅力あ
る資源だと神戸市も認めています。魅力
向上をはかるというなら、現行の施設に
ついて改修や建て替えなど工夫しながら
対応することなど、他の方法でも目的は
十分達成できるはず。大学誘致ありきの
姿勢は改めるべきです。
　再整備については、さまざまな意見が
あるにもかかわらず、修正素案では、政
府の「骨太の方針」を持ち出すなど神戸
市の都合が優先されています。公園は、
地域社会やコミュニティの核をなすもの
です。みんなに愛されるゆとり空間の創
出をいうのなら、計画への住民参加を第
一に考える姿勢こそ必要です。

▶市民と地域を支える交通政策に転換を
▶デジタルトランスフォーメーションについて
▶ニュータウン再整備
　ニュータウン全体の対策を
▶神戸市独自の直接支援で
　学校給食の無償化を
▶軽症者も含めた市民の命まもる
　体制の構築を
▶介護人材の不足解消へ
　独自の給与改善策を
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王子公園再整備
基本方針（素案）を発表

●大学誘致
●立体駐車場設置

●遊園地、プール、
　テニスコート廃止等

●市民パブリックコメント1,456通
  （5,632件）を提出。市外からは892通

市は、再整備基本
方針の策定を延期

反対

大学誘致に関する意見
700件のうち、611件
（87%）が反対を表明。

●「王子公園再整備基本方針（素案）見直しに向け
た、市の考え方と方向性について」を発表

●市民との意見交換会を開催

●遊園地廃止は撤回し、「レクリエーション施設」とし
て存続

●大学敷地を、4ｈa⇒3.5ｈaに縮小する

●プール、テニスコート、メインスタジアム、サブグラ
ウンド、相撲場、登山研修所等の廃止・縮小

神戸市 みんなの王子公園＆動物園の会
神戸市

署名44,449人分を
神戸市に提出
大学誘致・立体駐車場を
やめ、遊園地・プール・テ
ニスコート・サブグラウ
ンドなど廃止せず、動物
園、公園施設の改善・拡
充など求める

大学誘致には固執

神戸市の「各施設の見直しの方向性」より

（出典：神戸市ウェブサイトhttps://www.city.kobe.lg.jp/a74227/ojikoensaiseibi.html）

神戸市

これまでの経過



９月29日交通局審査９月29日交通局審査

写真はイメージです

ニュータウン全体の対策を

個人情報
保護と

プロファイリング
のリスク

住民
サービス
の後退も

　デリバリー式の中学校給食は冷た
い・不味いと不評でした。神戸市は「全
員喫食制の温かい中学校給食」への転
換を表明したものの、大量調理施設か
ら保温食缶で配送する「センター方式」
で、早くても2025年まで見送りに。議
員団は「自校調理方式の実現」や「学校
給食の無償化」など子どもたちにとって
の最善の策を、と求めています。

神戸市独自の直接支援で
学校給食の無償化を

　神戸市の新型コロナ対策は、第７波
以降は重症化リスクのある高齢者など
に重点化。６～59歳までの軽症者は自
宅療養フォローアップセンターの体制
を強化し対応するとしていますが、軽症
扱いの方が亡くなる事例も。議員団は
今後の感染拡大に備え、軽症者も含め
た市民の命を守る体制の構築や保健
師の増員を求めています。

軽症者も含めた市民の命
まもる体制の構築を

　介護現場では、若い職員の離職や志
望者の減少が続き、深刻な人手不足に。
このままだと、将来、ヘルパー不足で介
護を受けられない状況になる可能性も
あります。介護職の平均給与は全産業
の平均より１か月10万円低いと言われ
ています。国に対して改善を求めるとと
もに市として人材確保へ独自の給与改
善策を実施するよう求めています。

介護人材の不足解消へ
独自の給与改善策を

デジタルトランス
フォーメーション
について

ニュータウン再整備

交通弱者をうまない
バス路線のあり方を

地下鉄海岸線について

　神戸市は、バス路線について利用データに応じたダイヤ編
成をすすめるとしています。
　利用者の多い区間だけでなく、たとえ少ない区間であって
も沿線の住民にとっては日常生活に必要な路線であり、便数
はきちんと確保されることが必要です。利用データを活用す
るだけにとどまらず、必要な地域の需要に基づいた路線やダ
イヤ編成などの対応が求められます。
　また、データに現れないいろんなニーズを反映していくこ
とも必要です。福祉局などの他局や福祉等のサービス事業
者、商業施設や、地域関係者なども含めさまざまな関係者と
の意見交換をおこない、課題を共有しながらあらたなニーズ
の把握に努めることが必要だと指摘しました。

　デジタル技術の活用は、市民生活の向上など
様々な効果が期待されます。その一方でDX（デ
ジタルトランスフォーメーション）では、「匿名非
識別加工」された自治体の持つ情報が第三者に
提供、利活用できるようになっており、個人情
報保護の仕組みや個人の尊厳の保持やプロファ
イリングのリスクなど、議論や仕組みの不十分さ
など課題が指摘されてきました。今の段階では、
行政情報の第三者による利活用について市民の
理解や合意が進んでいるとは言えません。単に
利便性の向上というだけで安易に推進するので
はなく、慎重かつ十分な検討が必要です。

 　人口減少と高齢化がすすむニュータウンへの対策
について、都市局や建築住宅局など個別の対応では
なく、駅から離れた地域も含めエリア全体を見据え
た総合的な対策が必要だと、議員団は指摘してきま
した。駅前リノベーションで駅周辺に人を呼び込むだ
けでは、駅から離れた地域の過疎化など根本的な課
題解決にはつながりません。一般的なまちづくりや
住宅施策ではなく、ニュータウンの特性を生かした
課題解決策こそ必要です。

　海岸線の赤字は改善傾向にあるものの、赤字は解消していま
せん。今後必要となる車両更新や施設や設備の経年劣化などへ
の対応を考えると、利用客数を増やし増収を図ることが必要です。
　議員団は、海岸線の料金引き下げや1日乗車券のIC化など、
利用客の利便性向上をすすめ課題解決をはかることが必要と提
起。みなと元町駅など沿線の地域資源や魅力を生かして路線全
体の活性化をはかり、利用増をめざすよう求めました。

まちづくりの観点から

市バスの経営改善を
　市バスは経営が厳しい一方で、公営交通には市民の足として、
安全・安心の確保、必要なサービスの提供という大事な役割が
あります。経営が厳しいからとバス路線の減便や路線の再編を
行えばさらに不便になり利用者の減少を招きかねません。公共交
通への補助は赤字ではなく地域を支えるための支出。一般会計
からの繰り入れなど地域を支えるための財源対策を積極的にお
こない公営交通としての責任をはたすよう求めています。
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統一協会の悪用許すな！
市長名の感謝状の返還急げ！！

今
井
議
員
が

�
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　神戸市が最初に出した「王
子公園再整備基本方針（素
案）」に対し、多くの市民か
ら「大学誘致に反対」の声が
あがりました。しかし久元市
長は「大学誘致にデメリット
は見当たらない」として、大
学誘致を進めようとしていま
す。狭い敷地に大学を立てれ
ば、様々な施設が縮小・廃止
になり、動物園の充実も不十
分です。市民にとっては「メ

リット」はなく「デメリッ
ト」ばかりです。今井議員は
「市民の代表である市長な
ら、大学誘致反対の市民の声
にこたえるべき」と質しまし
た。また、９月に出した修正
素案で「上位計画」が加えら
れた理由について「大学誘致
の根拠を、岸田内閣が６月に
閣議決定した骨太方針に求め
ているとしか思えない」と厳
しく追及しました。

　統一協会は、2009年のコン
プライアンス宣言後も霊感商
法など被害を広げ、神戸市で
も被害は続いています。しか
し、市の「消費生活センタ
ー」のサイトでは霊感商法に
ついての被害状況も、その対
策についても全く記載されて
いません。国では霊感商法な
どへの対策検討会が設置され
踏み込んだ議論がおこなわれ
ていますが、現在確認できて
いる被害件数は氷山の一角で
す。市民からの抗議もあり、

削除されましたが、神戸市の
ホームページには統一協会の
関連団体YSPから寄付を受け
ていることが美談として紹介
されていました。しかし、い
まだに市長名の感謝状も返還
されておらず、いまなお統一
協会の広報活動に悪用されて
いる危険性があります。今井
議員は「神戸市として、相談
窓口の開設や啓発をおこなう
など、市長がリーダーシップ
をとって毅然と対策をするべ
き」「感謝状が無効であるこ

とや、寄付返還を求めている
ことを、神戸市のホームペー
ジや『広報こうべ』に明記

し、積極的な情報発信すべ
き」と求めました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：市民の声を踏ま
え、遊園地を存続することに

　小原副市長：平成24年から
の総相談件数13万のうち、統
一協会に関するものは５件の
み。相談者の特定につながる
ので公表はしていない。国の
動向を注視していきたい。
　今井議員：これは氷山の一
角だ。国の対策待ちでなく、
もっと能動的に調査をして、
被害をこれ以上広げないため
に、市独自の対策を積極的に
おこなうべきだ。また、感謝
状の返還と寄付金の返還に応
じていない団体に対して、取

した。大学誘致にデメリット
は全くない。
　今井議員：市民の声を聞い

り次いだ岡田ゆうじ議員や、
同席した松本しゅうじ議員に
協力を呼びかけたらどうか。
　小原副市長：窓口は神戸市
で、感謝状も神戸市が出した
ものだ。対応は神戸市がす
る。
　今井議員：統一協会は、新
たに日本家庭に183万円の特
別献金を要請するという指令
を出している。感謝状を見て
寄付をしてしまう人がいるか
もしれない。必ず取り返すべ
きだ。

大学誘致大学誘致にに岸田内閣岸田内閣のの骨太方針持ち出し、骨太方針持ち出し、
市民市民のの声聞かず強行声聞かず強行するする姿勢改めよ姿勢改めよ

１．�王子公園再整備基本方針（修正素案）
について

２．統一協会問題について
３．�パートナーシップ制度について
４．�神戸空港について

質
疑
項
目

て変えた部分はほとんどな
い。大学誘致のために、なぜ
市民が公園や施設から追い出
されないといけないのか。こ
れまでなかった上位計画を修
正素案に加えた理由は何か。
　今西副市長：「上位計画
等」として記載しているもの
で、「上位計画」として記載
しているものではない。神戸
に限らず、未来を支える人材

の育成を担う大学等の機能が
重要視されると認識してい
る。
　今井議員：「等」がつくこ
とに何の違いがあるのか。こ
れまでになかったものを、修
正素案の冒頭部分にわざわざ
書き加えたことで「国の政策
だから、市民は諦めてくださ
い」と大学誘致を押し付けて
いるとしか受け取れない。

　10月11日に神戸市決算特別委員会がひらかれ、日本共産党神戸市議団の今井まさこ議員が総括質疑に登壇しました。

王子公園
再 整 備



原油・物価高騰原油・物価高騰でで苦しむ市民苦しむ市民やや業者業者へのへの対策対策をを

　補正予算では、コロナ禍に
おける原油価格、物価高騰等
に直面する中小業者に対する
対策が一つもありません。味
口議員は「現在の原油価格の
高騰等に直面している中小業
者の多くが、長引くコロナ禍
と合わせて大変深刻な状況に
なっている。なぜ補正予算に

何もないのか」と指摘し、今
の中小業者の皆さんが置かれ
ている状況を把握し、全ての
困っている事業者の皆さんに
支援が行き渡るように、国県
の動向待ちでなく、神戸市独
自の継続した支援策を強く求
めましました。

　久元市長は、この日（10月
11日）の自民党議員の質問に
対し「神戸空港の駐機場等の
再整備に140億円かかる」「他
の空港同様一般財源を使う」

と答弁しました。しかし、こ
れは1998年11月18日の市会決
議に違反しています。市長自
身も2018年に「空港事業には
（中略）一般財源、すなわち

　LGBTQの方々は様々な生
きづらさを感じています。特
に同性結婚が認められていな
い日本では、市営住宅の申し
込みや公立病院の面会ができ
ないなどの社会的障壁がたく
さんあります。そのために自
治体が救済措置として支援を
しようというのが、同性パー
トナーシップ制度です。政令
市で制度をまだ導入していな

いのは、仙台市、名古屋市と
神戸市だけです。仙台市は導
入自治体から要綱等を取り寄
せ、現在検討中で、名古屋市
は要綱ができ、パブリックコ
メントが始まろうとしていま
す。しかし神戸市は、議会で
21人が議論し、慎重な意見は
自民党議員一人だけだったに
もかかわらず「国や他都市の
動向を注意するとともに、議

税金を投入することは初めか
ら想定されている」「神戸空
港には建設にも管理にも市税
は使われていない」「これ
は、かつて空港建設について
（中略）市会で『市税は一切
使わない』と決議されたか
ら」「この方針は、４月の民
営化後も変わりません」とブ
ログで発言しています。久元

市長は「空港本体には公共事
業なので一般財源を投入する
ことができる。市税以外の一
般財源を投入することは、決
議違反にはならない」との答
弁に終始しました。今井議員
は「市民に約束したことを反
故にする重大な背信行為だ」
と厳しく追及しました。

会での議論を踏まえて検討す
る」と、制度導入に背を向けて
います。今井議員は「市会５
会派が賛成の立場だ。制度が
なく、困っている方々の実態

を見れば、いかに大事なのか
がわかる」と指摘し、同性パ
ートナーシップ制度の導入を
検討すべきと求めました。

10月18日に開かれた福祉環境
委員会で、同性パートナーシ
ップ制度創設に関する市民の
陳情がおこなわれました。自
民党のみが打ち切りを表明

し、賛成多数で採択されまし
た。日本共産党神戸市会議員
団は、引き続き市民の皆さん
の声を聞き、制度創設の実現
に向けて全力で頑張ります。

はしているが、地方が判断し
て実施するものだ。今後事業
者を取り巻く状況を踏まえ
て、必要であれば検討する。
　味口議員：久元市長は、企
業には500兆円の内部留保が
あるとし、一律の支援はしな
いとしてきた。中小業者への
対策が一つもない根本には、
久元市長の政治姿勢がある。
　久元市長：中小業者への支
援は必要だ。これまでも支援
はしっかりおこなってきた

し、中小業者に対して支援を
行き渡らせるよう努力した
い。
　味口議員：支援策が一つも
ないのにどうやって行き渡ら
せるのか。本当に行き渡らそ
うという気持ちがあるなら、
独自支援も検討する必要があ
るのではないか。コロナの初
期にあった家賃支援やチャレ
ンジ支援金をもう一度実施し
てほしいという声も強い。早
急に検討すべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　味口議員：なぜ今回の補正
予算に中小業者に対する対策
が一つもないのか。
　今西副市長：日銀神戸支店
の報告では、管内の景気は持
ち直しているとされている。
円安、物価・原油高騰の影響
は神戸に限らず全国的な問題
だ。今後国の第二次補正予算
が編成されるので、国の動向
を見ながら考えていきたい。

　味口議員：国の動向ではな
く、事業者の皆さんの深刻な
状況を見て、それに見合った
支援を考えるべき。補正予算
の財源となっている、国の価
格高騰重点支援地方交付金
は、中小業者に対するエネル
ギー価格高騰対策支援が推進
事業メニューの一つとして明
記されている。なぜ支援しな
いのか。
　今西副市長：国として推奨

神戸空港整備に莫大な市税投入は
決議違反だ！市長は市民との約束守るべき

神戸市は遅れをとりもどせ！
SDGsの立場からも今すぐ制度導入を

１．�コロナ禍における原油価格・物価高騰等
に直面する市民や業者への支援策につ
いて

質疑
項目

　10月17日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸市議団を代表して味口としゆき議員が議案質疑に立ち、
一般会計補正予算のうち、コロナ禍における原油価格、物価高騰等に直面する市民や業者への支援について久元市
長らの見解を求めました。

同性パートナーシップ制度導入に
関する陳情が採択！！

自民党のみが打ち切り表明！！
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子育て応援のためというなら学校給食の無償化すすめよ

　神戸市のこどもの医療費の
通院助成は中学卒業までで
す。そのため、高校生になっ
たとたんに通院は大人同様の
窓口３割負担になり、高校生
の子どもを持つ保護者からは
「金額の高さにびっくりし
た。高校生卒業まで無料にし

てほしい」などの声があがっ
ています。10月19日の教育こ
ども委員会でも、こども家庭
局は「高校生になると負担が
大きくなるのは事実」と認め
ました。林議員は、こどもの
医療費を通院も高校卒業まで
無償にすべきと求めました。

中学卒業までのこどもの医療
費無料化の公約を放棄した。
　久元市長：最初の選挙時に
無料化を掲げたのは事実だ。
この方向に沿って拡充をしな
ければいけないという方針に

変わりはない。
　林議員：「一部負担が必
要」という市長の固執した考
え方が、兵庫県下で最も遅れ
た自治体になってしまった原
因だ。早急に転換すべきだ。

　子育て世帯は、長引くコロ
ナ禍、相次ぐ物価高騰で生活
は大変です。日本共産党神戸
市会議員団は「義務教育は無
償」とする憲法に基づいて学

校の給食の無償化を求めてい
ます。林議員は「今こそ子育
て世帯応援のために学校給食
の無償化に踏み切るべき」と
追及しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：中学生保護者の
所得制限の撤廃と、高校生の入
院を無料に制度を拡充したこ
とで、無料か低額な負担で医療
が受けられるようになった。医

療機関の負担が大きいため、窓
口完全無料化は考えていない。
　林議員：県内41市町のう
ち、中学生までの通院医療費
が無料でないのは神戸市だけ
だ。市長初当選の際に掲げた

　長田教育長：経済的にお困
りの方には就学援助により給
食を無償で提供している。中

１．�学校給食の充実と無償化について
２．こどもの医療費助成の拡大について
３．�西北神の公共交通負担の軽減について
４．�コロナ禍と物価高に苦しむ中小事業
者への支援について

５．�平和首長会議加盟都市としての取組について

質 

疑 

項 

目

　10月25日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸
市会議員団の林まさひと議員が一般質問に登壇しました。

こども医療費こども医療費をを中学卒業中学卒業までまで
無料化し無料化しさらにさらに高校卒業高校卒業までまで広げよ広げよ

兵庫県下41市町中40市町がすでに実施

林林議員が議員が一般質問一般質問

　ロシアが核兵器の先制使用
を公言するなかで核抑止力論
の無力さが浮き彫りになり、
核兵器の廃絶が求められてい
ます。また、北朝鮮も核兵器
開発の推進を宣言し、国際社
会が協調した外交的対応をお
こなうことが急務となってい
ます。神戸市も参加している

平和首長会議は、世界で166
の国と地域、8213都市、国内
では1737自治体が加入してい
ます。平和首長会議の目標の
第一義は、核兵器のない世界
の実現です。そして、核兵器
のない世界のために「国連・
各国政府とりわけ核保有国及
びその同盟国に核兵器廃絶に

向けた行動を要請することに
より、為政者の政策転換を促
す」としています。林議員

は、神戸市はこの方針に沿っ
て政府に核兵器廃絶を働きか
けるべきと質しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　今西副市長：本市でも平和
の尊さを時代に語り継いでい
くための啓発活動や、政府に
対して被爆国としての平和の
問題、特に核兵器廃絶に向け
た取り組みの推進について要
請活動をおこなっている。
　林議員：第10回世界平和首
長会議で採択された「ヒロシ

マアピール」は核兵器廃絶を
その国の政府に対し、各都市
が働きかけをするという宣言
だ。広島、長崎市長だけでな
く、神戸市も政府に働きかけ
るべきだ。
　今西副市長：この平和首長
会議において要請活動をおこ
なっている。今後もそのよう
にやっていきたい。

核保有国と同盟国である日本政府に
核兵器廃絶の政策転換求めよ

学校給食は半額にし、全員喫
食に向けて温かい給食を提供
できるよう取り組んでいる。
給食無償化は多額の財政負担
が生じるので実施は難しい。
本来国が対応するものだ。
　林議員：給食を無償化にし
て困る人がいるのか。

　長田教育長：子育て支援施策
全体の観点から全市的に判断
するもの。無償化を願う保護者
の声を否定するものではない。
　林議員：全市的判断という
なら市長判断が重要だ。「教育
は無償」という憲法に基づい
て予算措置を検討すべきだ。



　中小事業者や零細業者にと
って３年にわたるコロナ禍で
当初の借入金の返済が始ま
り、コロナの長期化、さらに
異常円安に伴う物価、燃油、
原材料の高騰がダメージを与
えています。林議員は「事業
を継続するために借り換えを
したいが、保証協会の審査が
厳しく希望通りの借り入れが

できなかった」「コロナ前の
売上げの３割前後のままでは
賃金も原材料もまかなえな
い。非常に不安だ」という事
業者の声を紹介し、コロナ感
染症の発生当初の家賃支援
金、チャレンジ支援金など神
戸市独自の直接支援を緊急に
するべきと強く求めました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　今西副市長：国の総合経済
対策の内容と、県が実施する
施策との連携も図りながら事
業者の声を聞いて事業者支援
策を検討したい。
　林議員：信用保証協会の制
度融資を市が債権放棄するこ
とができるガイドラインを金
融庁が交付している。検討す
べきだ。また、個人事業主や
フリーランスの方はコロナに
感染しても休業補償もない。
相模原市では、一般会計を使

って見舞金という形で支援を
している。
　小原副市長：厚生労働省
は、フリーランスや自営業者
が療養の際の収入減少の状況
が多様であることから財政支
援の対象としない方針を示し
ているので制度拡大はしない。
　林議員：国保の制度ででき
ないから一般会計でおこなっ
ているんだ。神戸市でも国保
の個人事業主やフリーランス
に対する直接支援を実施すべ
きだ。

中小事業者に今こそ
家賃補助など直接支援を

西北神の市民の足の保障を西北神の市民の足の保障を

神戸電鉄に
敬老・福祉パスの適用を

　北区や西区の北部、押部谷
や、栄、木幡地域の住民にと
って、神戸電鉄は、日常生活
を維持していくために必須の
移動手段ですが、高い交通費
が負担になっています。久元
市長も「神戸電鉄にも敬老優
待乗車制度と同等のサービス
を検討する」と提言していま
した。林議員は「美穂が丘で

は唯一のスーパーがなくな
り、買い物に困っている方が
たくさんいる。（敬老・福祉
パスを適用すれば）神鉄の利
用促進にもなり、東山商店街
などの活性化にもつながる」
と述べ、日常生活の移動の自
由を保障するため、敬老パス
・福祉パスを神鉄にも適用す
るべきと求めました。

　小原副市長：乗車実績に伴
う負担金約６億円に加え、初
期費用として20億円以上が必
要になると想定されるので、
神鉄に適用することは難し
い。神鉄シーパスワンをご利
用いただき、西北神地域の交
通手段の確保と活性化にもつ
なげていきたい。
　林議員：確かにシーパスワ
ンの利用者は増えているが、
まとめて購入しないといけな
い。敬老パスの方が優れてい
る。例えば名古屋市では、以
前は使えない地域があったの

で、敬老パスをバスだけでな
く名鉄・近鉄・JRなど鉄道
にまで適用を拡大している。
神戸市も高齢化が進む中でさ
らに市民の足を保障するため
に、神鉄にも敬老パス・福祉
パスの適用を広げるべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

安易安易なな民間委託民間委託でで公的責任公的責任のの後退やめよ！後退やめよ！

　2021年度神戸市各会計決算
のうちの合計13議案、また、決
算関連議案のうちの合計２議
案について委員長報告に反対
し、討論をおこないました。
　大かわら議員は、長引くコ
ロナ禍と、物価高騰から市民

の命とくらしを守る責任を果
たしていないことや、市民の
願いよりも安倍・菅・岸田政
権の方針の押しつけを優先
し、投機的な大型開発を強行
していることなど、５つの反
対の理由を述べました。

　10月24日、神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸市
会議員団を代表して、大かわら鈴子議員が登壇しました。 ◦�第１の理由：長引くコロナ禍と、物価高騰から市民の

命とくらしを守る責任を果たしていないから。
◦�第２の理由：住民福祉の増進という自治体本来の役割
を投げ捨て、社会保障の拡充や子育て・教育の負担軽
減の願いに背を向けているから。
◦�第３の理由：公共施設を統廃合し、公務労働を低賃金
と非正規・民間委託に置き換え、公的責任を後退させ
ているから。
◦�第４の理由：市民の願いよりも、安倍・菅・岸田政権
の方針の押しつけを優先し、投機的な大型開発を強行
しているから。
◦�第５の理由：気候危機打開やジェンダ－平等の実現に
積極的に取り組む姿勢がなく、統一協会による政治の
ゆがみの持ち込みにも毅然と対決していないから。
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＊�討論の全文は「日本共産党神戸市会議員団」
のホームページからご覧いただけます。
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住民目線で共同をつくり、切実な
願いを実現する願いを実現する

2022年12月４日（日）No.322

住民と力をあわせ要求を実現し、市政を動かす
日本共産党神戸市会議員団の役割と値打ち日本共産党神戸市会議員団の役割と値打ち

　神戸市会議員選挙は来年３月31日告示、４月９日投票でおこなわれることが決まりました。（11月11日国会成立）
６月議会の議決をうけて定数65（前回比４減）となります。

員団です。
　そうしたもと、全国に先駆けて実施し
た事業者家賃補助や支援金を実現。PCR
検査の拡充や病床の確保、保健師の増員
を繰り返し要求し、物価高騰の影響を受
ける学校給食費の補助、公共交通や介護
・福祉・児童施設や銭湯への運営支援に
もつながっています。
　非正規労働者や規模の小さい事業者
が、真っ先に仕事を奪われるような弱肉
強食で危機に弱い神戸経済からの転換が
必要です。日本共産党神戸市会議員団
は、中小企業や農林水産業、フリーラン
スを支援し、働くものの賃金を引き上げ
ることを、経済政策の中心に据えてとり
くみます。
　また、保健所と医療提供体制の切り捨
てをやめさせ、拡充に転換します。

住民の身近で、地域の切実な願いの実現へ�

　日本共産党神戸市会議員団は、草の根
ネットワークを活かして、住民の身近

中学校給食の実現、充実を粘り強く�

　神戸の中学校給食は、長年「家庭弁当
持参」でした。日本共産党神戸市会議員
団は、保護者や住民のみなさんと９万を
超える署名を集め、中学校での給食を実
現。さらに、コスト最優先し民間工場か
ら配送される「冷たい、美味しくない」
デリバリー弁当方式の給食の転換を粘り
強く求め、ついに「全員喫食のあたたか
い中学校給食」を神戸市は表明しまし
た。
　日本共産党神戸市会議員団は、地元産
や有機農産物を活かせる安全・安心な自
校調理方式、学校給食の無償化実現へ頑
張ります。さらに子育て応援の神戸へ、
高校卒業まで医療費無料化や、少人数学
級の実施をめざしています。

コロナや物価高から、命とくらし雇用
と営業を守り抜く�

　長引くコロナ禍に加え円安・物価高騰
のもとで、街かど相談会や市民アンケー
トなどで「困ったときは共産党にご相談
を」と呼びかけ、苦しむ住民と事業者のも

運動と論戦の力「運動が広がり、選挙でもたん」
　「中学校給食のときは、私たち自民党は反対やったんですね。…ところ
が、選挙を交えてかなりの運動が繰り広げられて、自民党の私たちの会派
も、もうこれは選挙でもたんなというような空気が出てきた。やむなく私た
ちの会派も、今のシステムに踏み切った」
� （自民党・安井俊彦議員・2019年９月20日文教こども委員会）

王子公園・動物園の充実求める署名

2023年度予算編成についての要望書を神戸市長宛てに提出
2022年11月21日

　日本共産党神戸市会議員団は、2019年の選挙で９名の議員を送り出してい　日本共産党神戸市会議員団は、2019年の選挙で９名の議員を送り出してい
ただき、長引くコロナ禍と物価高騰のもとで、困っている人のもとに駆けつただき、長引くコロナ禍と物価高騰のもとで、困っている人のもとに駆けつ
け、悩みに寄り添い、住民との共同の運動ひろげ、野党であっても市政を動け、悩みに寄り添い、住民との共同の運動ひろげ、野党であっても市政を動
かしてきました。かしてきました。

現議長が語る現議長が語る

とに駆けつけ、生の声をお聞きし、
議会で取り上げ、解決に取り組ん
できたのが日本共産党神戸市会議

で、地域の切実な願い実現にも全力をあ
げてきました。
　六甲アイランドの高潮対策、高橋川の
橋堤防のかさ上げ、鵯越筋や伯母野山東
の砂防堰堤、西河原地域の雨水幹線整備
などの防災対策。HAT神戸の小学校と
支援学校新設、高羽小学校の仮設校舎の
本校舎化など教育環境整備。名谷・北神
・西神中央に図書館整備。阪急花隈駅や
阪神西元町駅、大開駅エレベータ設置な
どバリアフリー化。西市民病院の病床確
保。みんなのバス（兵庫南北）などコミ
ュニティバス整備や、神鉄シーパスワン
の拡充や高校生への定期代補助など交通
費負担の軽減などが実現しています。
　また、痴漢ゼロなどジェンダー平等推
進や、石炭火力発電所ストップなど気候
危機をただす取り組みにも全力をあげて
います。
　日本共産党神戸市会議員団は、どこに
住んでいても、安心して暮らせるよう地
域のみなさんと一緒に頑張ります。



抜群の調査力と現場主義で、
市政をチェックする市政をチェックする

タブーなく、巨悪に挑みタブーなく、巨悪に挑み
神戸の民主主義を守り抜く

外郭団体等への過大な補助金の抑制、
100億円以上積みあがった財政調整基金
の取り崩し活用、子育て世帯向けの住宅
リフォーム助成の拡充、使われていない
市有地への学校や保育施設の誘致などが
実現。市民の願いに裏づけられ、市政の
無駄を削る実効性ある財源対策は、市政
を動かしています。

配布し、各地で市会報告会も開
きました。驚いた市民から1176
件もの市民意見が神戸市に寄せられ、団
地ぐるみの見直し署名が取り組まれた結
果、当初30％の地域が居住区域外と指定
されていたものを、５％程度に縮小させ
ました。
　日本共産党神戸市会議員団は、市長提
案の予算に対して、22年連続で予算の組
み替えを提案。提案してきたことから、

　2019年、神戸市は、「都市空間向上計
画」（素案）を発表。日本共産党神戸市
会議員団は、この「計画」が、垂水区や西区
の大半を切り捨て、神戸市による開発団
地（渦森、鶴甲、ひよどり台、須磨ニュ
ータウン、西神中央、西神南など）への責
任も放棄する、郊外・ニュータウン切り
捨て計画であることを解明。神戸市が作
成を拒否していた居住区域外の地域別の
マップを議員団独自に調査・作成し全戸

　住民の目線で市政をチェックすることは議会と議員の最大の仕事です。
日本共産党は、神戸市の施策の影響をうける住民や地域のもとに駆けつけ
実態を聞き、９名の議員が９つの行政区で調査し、市政チェックする徹底
した現場主義を貫いています。

　日本共産党は、企業・団体からのひも付き献金や、政党助成金を一円も受け取らな
いからこそ、神戸市議会でも、タブーなく、追及ができます。

　議会でも「（王子公園周辺に）新たな
大学の誘致なども含め積極的に検討を」
「神戸空港の国際化（整備）に、一般財
源を使え」（自民党・安達和彦）「三宮再
整備・大阪湾岸道路西伸部の財源を（事
務事業の見直しで）確保して行うという

のは当たり前」（公明党・藤本浩二）「神
戸と（万博やカジノの）夢洲を結ぶ海上
ルートを公費で検討を」（維新の会・辻
康裕）など、自民・公明・維新・立憲な
どの会派が久元市長の予算に賛成して大
型開発を推進しています。そうした時に

も、財界・大企業の目線ではなく市民の
目線で無駄な大型開発を追及しているの
が日本共産党神戸市会議員団です。
　統一協会（世界平和統一家庭連合）の
問題では、自民党神戸市議の仲介による
幹部職員のイベント参加と寄付行為、市
からの助成金支出が明らかになりまし
た。日本共産党神戸市会議員団は、久元
市長名で感謝状まで、統一協会関連団体
に渡していたこと示し、「統一協会の広
告塔となり、被害をひろげ、神戸市の施
策を歪めることは許されない」と、政治
家・自治体と統一協会の癒着関係を断つ
ことを正面から追及しています。

議案・請願・陳情に対する各会派の賛否一覧（〇採択、×不採択、■審査打切）

件名 日本共産党 自民党 公明党 日本維新の会 立憲民主党 つなぐ 共創・
国民民主

国民民主党・
友愛 結果

議案
2022年

2022年度
一般会計予算 × 〇 〇 〇 〇 × 〇 〇 承認

請願
2020年 少人数学級実現 〇 × × × × 〇 × × 不採択

陳情
2022年 王子公園・動物園再整備計画 〇 ■ ■ ■ ■ 〇 ー ー 審査打切

陳情
2022年

同性パートナーシップ制度
創設 〇 ■ 〇 〇 〇 〇 ー 〇 採択

陳情
2022年 学校給食の無償化 〇 ■ ■ ■ ■ 〇 ー ■ 審査打切

陳情
2022年 補聴器購入の公的助成 〇 ■ ■ ■ ■ 〇 ー ■ 審査打切

陳情
2022年

済生会兵庫県病院と三田市
民病院の統合中止 〇 × × × × ■ × × 審査打切

ぜひご視聴ください

12月７日（水）10時頃から日時日時

市議会本会議場場所場所

大かわら鈴子議員と朝倉えつ子議員が一般質問に登壇します
�質疑時刻が遅れる可能性があります。
あらかじめご了承ください。

本会議のインターネッ
ト中継をおこなってい
ますので、ぜひご利用
ください。

ご
視
聴
は

ご
視
聴
は

こ
ち
ら
か
ら

こ
ち
ら
か
ら

日
本
共
産
党
神
戸
市
会
議
員
団
作
成
の
市
会
報
告









済生会病院
268床

三田市民病院
300床

新三田市民病院？
400～450床

100床以上削減！

済生会兵庫県病院は

発行  日本共産党神戸市会議員団 www.jcp-kobe.com　神戸市中央区加納町6-5-1  神戸市議会内
電話322-5847  FAX322-6165

三田市民
病院との

今の場所で今のまま存続を

！統合やめよ
済生会病院が
あるから転居して
きたのに困る

通えなくなる！
病院がなくなる
も同然…

市民や

患者さんから

不安･疑問
続出



神戸市会議員

味口としゆき
あじ ぐち

2023年1月 第21号
神戸市会報告 灘区版

　長引くコロナ禍に加え、物価・原油高騰により、灘区のみなさんから、「収
入は上がらないのに物価高騰で、生活が大変になった」「年金は減らされ
ているのに、医療費はあがるなんて」と悲鳴の声が寄せられています。
　味口としゆき議員は、この声を本会議に届け、原油・物価高騰で苦し
む市民応援施策を求めました。
　灘区の中小業者や商店は、大変深刻な状況となっています。
　市民のくらしが大変なのに、自民党・公明党・立憲民主党・国民民主
友愛の議員みずからが発議し、議員の期末手当（ボーナス）を引き上げる
提案がされました。
　味口としゆき議員は「市民生活が深刻な状況となっているもとで、議員
みずから期末手当を引き上げるような提案をすべきではありません」と本
会議で訴えました。

　神戸市が出した王子公園再整備基本方針（修正素

案）についてのパブリックコメントには、計 1,190 通

（3,070 件）もの市民からの意見が寄せられ、「大学
誘致はいらない」の声が集中しました。また、「みんな
の王子公園＆動物園の会」の「大学誘致ではなく、王

子公園・王子動物園の充実を」もとめる署名は、６万
人を超えるなど、市民・灘区のみなさんの民意が示
されました。

　ところが久元市長は、こうした市民の声に耳を傾け

ることなく、12月本会議で王子公園の一部を「売却」
することを公言しました。一旦、大学に売り渡されれ
ば、二度と王子公園は元には戻りません。

　味口としゆき議員は、王子動物園前や灘区をかけ

まわって署名を集め、灘区のみなさんの声を聞き、議

会で「市長のトップダウンで進める計画は撤回し、王
子公園・動物園の充実を進めるべき」と、繰り返し
求めています。

王子公園の
切り売りは
許されません！  

　神戸の中学校給食は、長年「家庭弁当持参」でした。

味口としゆき議員は2011年初当選以降、市民のみな

さんと「神戸の中学校給食を実現する会」をつくり９

万を超える署名を集め、中学校での給食を2016年
度に実現しました。
　しかし、コストを最優先したデリバリー弁当方式の

給食は、「冷たい、美味しくない」と不評で、改善が必

要でした。味口としゆき議員は、市民や保護者のみなさんと転換を

粘り強く求め、繰り返し議会で取り上げ、ついに「全員喫食のあた
たかい中学校給食」を神戸市は表明し、2025年度からはじ
まることになりました。

中学校給食
実施へ

子どもたちに
最善の給食を

市長が王子公園「売却」公言！

　しかし、まだコスト優先のため、小学校のよう
な学校でつくる給食ではなく、給食センターで
大量につくられる給食が学校に配送されます。
　灘区の中学校に配送される給食は、西区に建
設される給食センターで調理され、15,000食
もつくられます。味口議員は「本当に安全なの
か、食中毒などが起こった時に大量調理の場
合、被害も大きくなるのではないか」と質しまし
た。中学校給食は、地元産や有機農産物を活
かせる安全・安心な自校調理方式で学校給食
の無償化実現へ、さらに頑張ります。

11月25日神戸市に署名を提出 六甲小学校前で署名を集める
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みなさまのご意見をお待ちしております

　自民党市会議員のあっせんで、神戸市幹部
職員が統一協会関連団体へのイベント参加、
寄付・助成行為が明らかになりました。味口
としゆき議員は、統一協会関連団体に久元市
長の名で感謝状まで渡していたことを示し、
集会への行政の代表参加や感謝状などを通
じて統一協会が意図的に宣伝することで、新
たな被害者を生み出していると指摘。
　統一協会は、「結婚は男女のカップルが子
を生み育てるためのものなので、同性カップ
ルに認めるべきではない」と、各地で同性パー
トナーシップ制度導入を妨害し行政を歪めて
います。政令市で導入していないのは神戸市
を含め３市だけです。味口議員は、「統一協会
に毅然とした対応を取り、パートナーシップ制
度導入に踏み切るべきだ」と求めました。　

ジュネス六甲.1
（神戸市灘区弓木町２-３-２１ 臨時相談会場としてお借りしています）

205号室 インターフォンを押してください
2023年1/29（日）、2/26（日）、3/18（土）
時間は午前10時～12時

　11月26日「高羽小学校及び周辺施設整備完
了を記念する会」が開催されました。運動場の
仮設校舎がなくなり、「複数の学級が運動場で
体育の授業ができるようになった」「体育の授
業をやっていても、運動場で理科の観察ができ
るようになった」と喜ばれています。「空き教室
が学年ごとに出来たのがありがたい」子どもた
ちからは「お楽しみ会が広い教室で出来るよう
になった」とこれも大変喜ばれています。
　味口議員は、2014年から議会で改善を求め
足掛け８年かかりましたが、ようやく子どもたち
の教育環境が改善されました。引き続き、灘区
の子どもたちの教育環境改善へがんばります。

　自民・公明・維新・立憲民主・国民民主友愛
の５会派が、市税を含めた「あらゆる財源を積極
的に活用」することを求める決議を提案、議会で
採決を強行しました。「市長を監視する」議会の
チェック機能を放棄した行為です。

12月5日の神戸市議会

　関西経済界などがつくる三空港懇談会での
「2025年大阪万博での神戸空港でも国際チャー
ター臨時便の就航が可能」との合意を受け、ター
ミナルビルや駐機場の拡張工事など土地代を含
め600億円もの大規模開発を急ピッチで進める
ものです。

神戸空港の国際化事業

　近隣の自治体が実施している子どもの医療費や
給食費の無償化などには「財源」不足を理由に背
を向けて、学校や地域集会所の改修費用もまとも
に出していません。神戸空港の国際化だけ、市税を
投入して市民負担ですすめるなど本末転倒です。

久元市長は

震災後の市民との約束を反故に
　阪神・淡路大震災で、多くの市民が被災・避難し、苦しんでいるときに発表された
神戸空港建設。３０万人を超える市民が反対の声を挙げ、神戸市は｢税金とは別に独
立採算で｣と約束、98年に神戸市議会も｢市税は一切投入しない｣と決議しました。

推進決議に反対し、神戸空港への市税投入の具体化をやめさせ、
神戸市の予算は市民の暮らしと営業応援に最優先に使うよう求めて、全力でがんばります。日本共産党は
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自民・公明・維新・立憲民主・国民民主が神戸空港「税金投入」推進決議

高羽小学校の仮設校舎なくなり、喜びの声が

5年前の運動会の様子です

なんでも相談会
やっています

日本共産党東灘･灘･中央地区委員会
（神戸市灘区灘南通5-2-2-1）
2023年１/28（土）、２/25（土）、３/19（日）、４/22（土）
時間は午前10時～12時
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統一協会関連団体への久元市長名の感謝状を示す味口議員
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神戸空港のの国際化工事にに市税をを投入するな！

コロナ抑え込みは、いつでも誰でも検査できることと、
受診抑制のないよう医療・保健体制強化で

大
か
わ
ら
議
員
が

�

議
案
質
疑　この度上程された議案で、

神戸市は神戸市特別会計設置
条例に空港整備事業費を追加
する条例改正案を提出しまし
た。 空港整備事業について
は、空港運営の収入や、借入
金の返済等を管理してきた特
別会計を2018年４月に廃止
し、港湾事業会計に統合され
ました。補正予算議案には空
港基本施設工事約143億円の

債務負担行為が提案され、そ
のうち一般財源・航空機燃料
譲与税を充て、さらに市債17
億円を発行するとしていま
す。大かわら議員は、空港事
業に市税は投入しないという
1998年の市会決議を反故にし
て国際化・発着枠拡大のため
の整備事業に市税・一般財源
を投入することについて質し
ました。

　このたびの補正予算案で
は、新型コロナ感染症対策と
して、２億円が計上されてお
り新型コロナウイルス感染症
を疑う症状のある時に使用す
るための備蓄用に、新型コロ
ナ抗原定性検査キットが中学
校・高等学校の生徒の方へ無
償配布されます。日本共産党
神戸市会議員団は、無症状感

染者の早期発見とクラスター
防止のために、学校、保育所
等での定期頻回のPCR検査を
求めてきました。しかし今回
の施策のもとになっている方
針は、インフルエンザとコロ
ナの同時流行で医療現場がひ
っ迫するので、発熱外来の受
診患者をいかに減らすかが目
的となっています。大かわら

議員は「これでは受診抑制を
招きかねない。これまでの３
年あまりのコロナの経験から
みても、早期発見、早期治療
が重要であり、そのためには
コロナとインフルエンザ、そ
の他の発熱の診断ができる発
熱外来の拡充こそ求められて
いる」と追及しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：コンセッション
（所有権を市が保有したまま
民間へ売却）の開始にともな
い、空港整備事業費会計は廃
止したが、神戸空港をめぐる

　大かわら議員：第７波で
は感染者数が過去最多を更
新し続け、自宅療養中に亡
くなられた方が２名、高齢
者施設で療養中に亡くなら
れた方は60人にものぼる。
コロナとインフルエンザの
同時流行が心配なら、受診
できる医療機関を増やし、
受診抑制を防ぐ対策こそ強
化すべきだ。
　小原副市長：重症化リス

状況は大きく変わった。特別
会計の設置によって整備費や
財源を明確にし、皆さんによ
りわかりやすく丁寧に示すこ
とが必要だ。
　大かわら議員：600億円も

１．�空港整備事業の特別会計の設置に
ついて

２．�受診抑制がないよう医療・保健体制
の充実と検査体制の強化について�

３．�給食センター中心の中学校給食推
進の在り方について

質
疑
項
目

の事業費に対し投入される一
般財源は、燃料譲与税と起債
に関する地方交付税とに限定
するのか。他のものを投入す
るなら決議違反だ。
　油井副市長：限定はしない
が、議会の議決に基づいて財
源の確保につとめたい。空港
建設に市税を一切投入しない
決議は順守している。
　大かわら議員：これから神
戸空港に一般財源すなわち市
税を投入するなら、 市長の
「民営化後も変わらない」と
の約束は反故にするのか。
　久元市長：過去のブログで

言っただけだ。今後は議会の
議論をふまえておこなう。 
　大かわら議員：阪神大震災
で多くの市民が命を失い、家
も家財も失った中で、30万人
を超える市民の皆さんが「空
港よりも住宅を」と声をあげ
た。当時の市長は「空港事業
は別の財布で」「市税は使わ
ない」「市民に負担をかけな
い」と約束した経緯がある。
しかし、これから数百億とい
う莫大な国際化事業のため
に、市民との約束や決議を反
故にし、市民負担に転嫁する
など絶対にあってはならない。

　11月28日に神戸市会本会議が開会しました。日本共産党神戸市会議員団を代表して大かわら鈴子議員が議案質疑に立
ちました。この度上程された議案のうち、神戸空港の国際化・発着枠の拡大にむけての空港整備事業の特別会計の設
置、新型コロナウイルス感染症対策の強化に対する補正予算、新たに垂水区に整備される学校給食センターについて久
元市長らの見解を求めました。

600億円

（２面につづく）

答弁答弁ダイジェストダイジェスト



①�病床削減や病院統廃合に反対して医療や介護・保健所
体制を強化するとともに、実態に見合った中小事業者
への直接支援を行い、長引くコロナ禍と、物価高騰から
市民の命とくらしを守る責任を果たすこと。
②�住民福祉の増進という自治体本来の役割を果たし、社
会保障の拡充や子育て・教育の負担軽減の願いにこた
えること。
③�「行財政改革方針2025」を撤回し、公的責任を後退さ
せる、公共施設の統廃合や、公務労働の低賃金と非正

規・民間委託への置き替えをやめること。
④�安倍・菅・岸田政権の方針に沿った投機的で大企業優
先・インバウンド偏重の大型開発強行をやめ、市民の
願いを優先した公共事業に転換すること。
⑤�気候危機打開やジェンダ－平等の実現に積極的に取り
組み、統一協会による政治のゆがみの持ち込みにも毅
然と対決すること。

　この間、原材料値上げや円安に起因す
る物価高騰や、新型コロナウイルス感染
症の長期化により、医療の逼迫、営業や
雇用の悪化など市民の生活は困難に直面
しています。神戸市は、三宮再開発や神
戸空港国際化など大型開発を進めようと
していますが、今必要なことは新型コロ
ナ感染症の経験から学び、命や安全を守

り、地域の雇用・経
済を支えてきた中小
事業者や市民の生活
を支援していくこと
です。
　11月21日、日本共産党神戸市会議員団
は、神戸市が住民福祉の増進を図るとい
う自治体の基本的な役割を果たす市政運

　神戸市は、新たに垂水区に
給食センターの整備をすすめ
ています。多くの市民や保護
者は、安心・安全であり、食
育をすすめる上で、小学校と
同じ自校調理方式や親子調理

方式の中学校給食の実現を望
んでいます。 大かわら議員
は、センター方式ではなく、
自校調理方式を中心にした中
学校給食をすすめるべきと強
く求めました。

の給食を隣から運ん
でくればいいのにと
いうご意見・疑問は
理解しているが、中
学校給食の調理機能
以上の確保ができ
ず、小学校と中学校
の献立が異なるの
で、合わせて調理す
ることは困難だ。配
送については、午後
の回収の１台のみ15

　長田教育長：中学校全校の
調査で、学校生活に影響を与
えず敷地内に給食室を整備で
きる学校は２校だったので、
自校調理方式は検討対象から
除外した。
　大かわら議員：第一給食セ
ンターは、垂水区の西舞子小
学校の隣につくられるのに、
この小学校の給食は、西区に

整備される給食センターから
配送されるという矛盾が、先
の委員会で明らかになった。
また、垂水区に整備される給
食センターには、40台以上の
車両が出入りし、低学年の下
校時間と重なる可能性がある
ことを教育委員会も認めた。
これらの問題は改善されたの
か。
　長田教育長：西舞子小学校

くらしくらしとと営業営業をを守る神戸市政守る神戸市政にに

中学校給食は子どもの
安心・安全からも自校調理で実施を

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

クの低い方への検査負荷の軽
減をはかり、重症化リスクの
高い方への医療を集中させる
対策だ。
　大かわら議員：茨城県では
第８波に備え、より多くの方
に適切な医療を提供するため

に、発熱外来の拡充と臨時の
医療施設の設置に取り組んで
いる。このような取り組みこ
そ必要ではないのか。
　小原副市長：検査キットを
活用して自主的に療養いただ
く方についても体制を強化し

ている。オンラインで確認さ
れた方の８割は登録いただい
ている。
　大かわら議員：オンライン
登録で実際に症状が把握でき
るのかと本当に心配だ。必要
な方がきちんと医療を受けら

れる体制が必要だ。同時に病
院だけではなく、保健所体制
の強化も含めてしっかりと対
応していただきたい。

具体的な項目は「日本共産党神戸市会議員団」
のホームページをご覧ください。

時頃戻ってくるが、安全確保
は最大限配慮する。
　大かわら議員：問題は解決
していないのになぜすすめら
れているのか。パブリックコ
メントがおこなわれているの
だから、市民の意見を聞いて
判断すべきだ。
　長田教育長：市民の声も十
分参考にして、必要であればこ
の整備計画を改定していく。

　大かわら議員：104億円も
の巨額なお金を投入して整備
するのだから、コスト優先で
安全面だけでなく、様々な問
題が解決されていないまます
すめるべきではない。保護者
や子どもたちが願う、最善の
自校調理方式で提供すること
を正面にすえるべきだ。

営をすすめるために、2023年度予算編成
にあたり、要望書を神戸市長宛てに提供
しました。以下の観点から予算案に反映
するよう求めました。

－2023年度予算要望書を提出－

お詫びと訂正お詫びと訂正 市議会だよりNo.322の各会派の賛否一覧の「済生会兵庫病院と三田市民病院の統合中止」の結果が「審査打切」となっておりましたが、
正しくは「不採択」です。ここに訂正しお詫び申し上げます。
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事業継続支える直接支援をコロナ・物価高騰から
中小業者守れ!!
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　３年におよぶコロナ禍に加
え、原油・原材料の高騰、異
常な円安等の影響により中小
業者はますます苦しい状況に
置かれています。この間、支
援策として実施されてきた実
質無利子無担保のコロナ関連
融資等の返済が、業績が回復
していない中で既に始まって
います。このままではさらに
事業継続が困難となることは
明らかです。決算議会で資金
繰り対策を求めたところ、市

は伴走型の経営支援特別貸付
があるからとの答弁にとどま
っています。大かわら議員は
「これではこれまでより返済
の負担が増えることになり、
問題は解決しない」と厳しく
指摘し、条件変更に伴う信用
保証料の支援、借り換え新規
融資などの利子補給信用保証
料補助をおこない、資金繰り
支援の強化や直接支援をする
べきと質しました。

　王子公園・動物園の再整備
基本方針の修正素案へのパブ
リックコメントでは、大学誘
致に対する反対の意見が多く
寄せられました。また、大学
誘致よりも王子公園・動物園
の充実を求める署名は６万人
を超えています。ところが久
元市長は記者会見で、パブリ
ックコメントへの募集件数の

みを見て「大学に対する理解
が、相当市民の皆さんの間に
広がっている」などと発言し
ました。大かわら議員は、パ
ブリックコメントの中身も見
ず、さらに周辺住民の皆さん
が心配されている騒音や景観
の問題も解決しないまま市長
の独断で進めるべきではない
と、方針の撤回を求めました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト
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　今西副市長：ゼロゼロ融資
（無利子無担保）は非常にう
れしい融資だったと思うが、

　大かわら議員：市長は出さ
れた意見を全部見たのか。
　久元市長：報告を企画調整

いつまでも続けることはでき
ない。段階的に平常時に移っ
ていくことが大切で、国にお
いて低利で大変有利な条件の

局から受けた。
　大かわら議員：今回出され
た意見の大多数も「大学誘致
に反対」や「見直しを」とい

王
子
公
園
再
整
備

王
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１．中小業者への支援強化について
２．王子公園・動物園の再整備について
３．ジェンダー平等施策の推進について
４．夢野白川線の安全対策について
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制度が施行される。
　大かわら議員：原油・物価
高騰の真っただ中で、平常に
戻るような状況ではない。私
たちは支援強化を繰り返し求
めてきたが、これまでおこな
われた政策は非常に限定的
だ。他都市では直接支援をお
こなっている。一番苦しい今
こそ神戸市も直接支援をすべ
きではないか。
　今西副市長：日銀神戸支店
の発表では管内の景気は持ち

直している。コロナの長期化
や原油・原材料高で売り上げ
の回復が遅れている事業者が
いるのは承知している。その
ような事業者の方々に寄りそ
うような政策を補完的に展開
してる。
　大かわら議員：良い施策と
いうなら直接支援も含めて、
今一番求められているゼロゼ
ロ融資に準ずる施策をおこな
い、今苦しんでいる中小業者
をしっかり支えるべきだ。

うものだった。先月提出され
た６万筆もの署名にもその思
いが込められている。 また、
市民との対話フォーラムで市
長は『大学は売却して誘致で
きる』と発言したと聞いた。
基本計画さえ示されていない
のに軽率ではないか。
　久元市長：大学を誘致する
際には売却か貸し付けで、公
費負担なく実現することが必
要なので、そう答えた。多く
の自治体は巨額の公費負担を
してでも大学は欲しい。神戸
は公費負担なく誘致が可能で
あるのでこの政策を進めるた
めに理解を得る努力をしてき
た。大学誘致に関する意見は
大幅に減少している。
　大かわら議員：周辺住民の

皆さんが心配されている騒音
や景観の問題も何も解決でき
ていない。周りには特養やこ
ども園がある閑静な住宅地
だ。この懸念の声にどう答え
るのか。
　今西副市長：建築の高さ制
限もある。騒音についても十
分に対応した施設にしていき
たい。
　大かわら議員：いくら配慮
するといっても建物が建てば
景観が損なわれるのは当然
だ。市民の声を活かして決め
ていこうと言われたのだか
ら、市長の独断で進めるので
はなく、もっときちんと市民
の声を聞くべきだ。

　12月７日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸市会議員団を代表して大かわら鈴子議員と朝倉えつ子議員が
一般質問に登壇しました。

大多数の市民意見無視
市長独断の大学誘致は中止を



空港には市税投入するのに給食には財源がない!?空港には市税投入するのに給食には財源がない!?

子どもたちに冷たい市政は許せない
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１．済生会兵庫県病院の統廃合について
２．学校給食の無償化について
３．公立幼稚園の統廃合について
４．県立高等学校の統廃合について
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　11月29日の委員会で花田健
康局長は「このままでは何年
後になるかわからないが、済
生会病院は潰れる」と発言し
ました。
　済生会病院は神戸市が中央
区から北区北神の基幹病院・
周産期センター として誘致
し、北区岡場になくてはなら
ない病院です。三田市民病院
との統合で、交通機関もない
長尾町宅

えい
原
ばら

に三田市が設置す
る新総合病院が計画されてい
ます。朝倉議員は「岡場に区

役所、銀行、病院があるから
引越してきた。移転されると
困る」「高齢者にとって交通
の便が悪いのは本当に大変
だ。年をとったら早く死んで
ほしいと言っ ているのか」
「移転そのものが病院を奪う
ものだ」など、済生会病院の
患者さんや岡場周辺の皆さん
から寄せられた多くの声を紹
介し「潰してどうするのか。
北神の基幹病院として、岡場
で済生会病院を存続させるべ
き」と厳しく追及しました。

ほしいという多くの意見を聞
いている。市民の声はどのよ
うに（神戸市に）届いている
のか。今の岡場の地域で存続
させるために当局が頑張るべ
きではないのか。
　久元市長：病院が統合され
ることについては、今利用さ
れている方から様々なご意見
があると思うし、そのような
意見を踏まえて今日質問して
いることは理解する。「潰れ
る」という表現がベストかわ
からないが、単独で維持継続
していくことが困難だという

趣旨で健康局長が答弁したと
思う。両病院の中間地点に統
合して、持続可能な病院整備
をするのが私共の方針だ。ご
理解いただきたい。
　朝倉議員：二つの病院が統
合されれば、 病床だけでな
く、職員や医師、看護師の数
も減らされることになる。北
神地域の医療を守るというの
であれば、単独で維持できる
ように支援するのが行政の役
割だ。市民の声を聞かず、不
安を煽るような統合ありきの
計画は撤回すべきだ。
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　朝倉議員：民間病院に対し
名指しで「潰れる」と発言し
たことは大問題だ。済生会病
院は単独で維持継続するのは

困難だと報告書をあげてきた
だけで潰れるなど一言も言っ
ていない。市民を脅すような
発言で統合を進めるなど許せ
ない。私は岡場で存続させて

　先の本会議で我が会派の質
疑に対し、長田教育長は「無
償化をしてほしい、半額助成
をしてほしい、そういう保護者
の声があることは承知してい
る。その声は否定するもので

はない」と述べ、一方で「全市
的に判断するべきものである、
多額の財政負担が生じること
から、実施には課題が大きい」
と答えました。今、全国各地
の自治体で給食無償化が広が

　12月５日の神戸市議会本会議では、神
戸空港に「市税を一切投入しない」とい
う1998年に可決された決議を反故にし
「あらゆる財源を積極的に活用」と市税
投入をする新たな決議が、自民、公明、

維新、立憲民主、国民・友愛など賛成多
数で可決しました。
　この日の議会終了後、日本共産党神戸
市会議員団は、三宮駅前で決議の採択強
行に抗議する宣伝をおこないました。森

っています。朝倉議員は「も
う市長の判断ではないか。長
引くコロナ、相次ぐ物価高騰

の今こそ、学校給食の無償化
に踏み切り、子育て世代を応
援するべき」と質しました。
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　長田教育長：給食費の助成
や無償化は、子育て支援政策
全体の観点から限られた財源
をどう配分するかを全市的に
判断されるべきものだ。
　朝倉議員：空港には国際化

だといって「あらゆる財源」
を出して助けてあげるのに、
これからの神戸を担う子ども
たちには財源が厳しいといっ
て支援の拡充をしないのは、
本当に冷たい姿勢だ。

神戸空港に

市税投入

「今のまま」「今の場所で」存続できるよう支援すべき
済生会兵庫県病院 地域医療守るなら市民が願う

本真団長は「市民との約束を破るのか」
「あらゆる財源を使わないと潰れる空港
か」と市長らを追及し、決議が市長にフ
リーハンドを与え、議会のチェック機能
を放棄するものだとして、決議の撤回を
強く訴えました。

自民・公明・維新自民・公明・維新などがなどが採択採択
市民市民とのとの約束反故約束反故にするにする
決議決議のの強行採択強行採択にに「NO」!!「NO」!!
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